
在日益全球化时代，作为世界
第二大经济体，快速发展的中国吸
引了世界目光。两会作为世界观察
中国政治走向、读懂中国发展的重
要窗口，更是备受国际瞩目。“十
三 五 ” 规 划 、 经 济 体 制 改 革 、
GDP 增长目标等相关议题成为两
会期间海外媒体关注的焦点。它们
从不同角度采集的丰富报道印证了
中国在世界范围的影响力。

置身于这种全球信息化的大格
局中，我们需要与国际接轨，将自
我认知与国际视野对接起来。客观
地说，这是科技发展和经济文化交
流的自然结果；主观来看，这也是
中国作为一个日益自信开放的大
国，逐步走向坦然包容的必然要
求。

与此同时，外媒对于中国的报
道与阐释，也为我们审视自身提供
了一种跨文化的异域视角。而这种
与“他者”的相遇，也正是建构和
认清“自我”的必要前提。无论是
在共识下彼此认同，还是在分歧中
相互理解，其实质都是在激发和加
强我们的自我认知与民族意识。

“有则改之，无则加勉”，这也正是
我们引入“他者”来观照自身的价

值所在。
然而，有“聚焦”便会有“失

焦”。考虑到媒体的特点及其代表
的利益，不同媒体在视角和立场上
仍是存在主观倾向的。因客观事实
本身存在着多元解读的空间，故而
在某些境外媒体的报道中，我们常
常能看到其长期形成的一些固有
的、习惯性的、“政治正确”的框
架与角度。倘若把新闻纪实看作一
面映照社会的镜子，则角度稍有偏
差，就会变成影像扭曲的“哈哈
镜”，亦或夸大事实的“放大镜”。
而这种背离新闻客观性的“有色之
眼”，实在是新闻业的大忌。

纵观此次两会的外媒报道，国
际范围内的广泛肯定与少数批评的
声音兼而有之。而这呈现给世界
的，正是一个包容多元、活力四射
的中国。对于不同意见的容纳与消
化，恰恰是一个国家进步的体现。
我们应该齐心协力，听取世界不同
的声音并内化为富有建设性的社会
正能量，树立信心，鼓足干劲，营
造多元之上的团结和凝聚力，让世
界更好更全面地了解中国，让我们
的国家在世界的聚光灯下昂首稳步
前行。
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“中国信心”给世界吃下“定心丸”

“全面建成小康社会决胜阶段。”这是中共中央对“十三五”时期的精确定位。海外
媒体不仅注意到这一点，而且还屏气凝神地静待政府为“决胜”而设定的年度经济增长
目标。当“到2020年国内生产总值和城乡居民人均收入比2010年翻一番，‘十三五’时
期经济年均增长保持在6.5%以上”、2016年“国内生产总值增长6.5%—7%”一系列信息
正式公布之后，海外媒体立即进行了深入解读。

英国广播公司、《卫报》、《华尔街日报》等媒体，都不约而同地注意到，中国首次把
年度经济增速的预期目标设置为一个区间，认为此举彰显了政府调控经济的坚定性和灵
活性。路透社认为，虽然6.5%的底线相对于之前30多年的实际增速是低点，但这一经济

增长预期目标凸显了在经济下行压力仍大的背景下，中国为宏观调控预留空间和引导市
场预期的良苦用心。

《日经亚洲评论》的报道则认为，中国政府为2016年的GDP增长目标设定一个“高
值”，或许可以让低迷的全球市场松一口气。而彭博社称，李克强总理的政府工作报告和
财政部长楼继伟、人民银行行长周小川关于中国货币政策和财政政策的论述，平息了全
球对于中国经济下滑的担心，让市场对中国经济信心大增。《日本经济新闻》客观分析了
当前中国面临的难题，比如如何保持经济增长高速度、如何调整优化经济结构和如何使
更多贫困人口脱贫等，同时也关注到中国一方面以供给侧改革应对产能过剩等不利因
素，另一方面大力推进技术革新来提高制造业水准，创造更多的工作机会。该媒体报道
特别强调，中国经济的发展前景对世界影响深刻。《纽约时报》甚至在两会开始前就提醒
说，每年3月，中国都会公布当年的增长目标。对全世界的经济专家、企业高管和政策
制定者来说，这个备受各方关注的数字有着重要的意义。

海外媒体关注两会方方面面海外媒体关注两会方方面面

中国发展路线图牵动世界走向中国发展路线图牵动世界走向
本报记者本报记者 申孟哲申孟哲

全国两会向来是海外媒体观察中国的绝佳窗口。“十二五”期间，中国经济迈上新台阶，并从今年
起开启全面建成小康社会的决胜阶段。与此同时，世界经济却深度调整、复苏乏力。在此大背景下，
今年的全国两会理所当然地受到世界媒体更多、更密切关注。城市化进程如何进一步推动？未来1年
和5年经济增长的预期目标是什么？海峡两岸关系将遭遇哪些困难？走向何方？而对这些问题，海外
媒体纷纷从全国两会即将审定的中国发展路线图中，寻找答案。
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全面深化改革昭示光明发展前景

“全面深化改革”是海外媒体关注两会的重中之重，在他们看
来，各个领域的制度变革是准确观察中国未来走向的“金钥匙”，
也正是这些变革昭示了中国光明的发展前景。

通过推进制度变革，扎好制度笼子，遏制和消除腐败问题，这是海外观察
中国的重要角度。土耳其《每日新闻》在两会开始前就刊发报道称，习近平主席在

今年的新年贺词中强调了“着力营造政治上的绿水青山”的重要性，无疑表明中国反腐只
有进行时，没有结束时。并提醒说，“政治上的绿水青山”这一伟大目标如何实现，今年的两会将会
为我们提供更多信息。香港中评社认为，经过十八大以来的大力反腐，众多“老虎”、“苍蝇”被惩
治，“减少腐败存量，遏制腐败增量”已经取得明显成效。对政府工作报告中提到的反腐败措施，俄

通社-塔斯社北京分社记者阿列克谢·谢利谢夫评价说，为了完成面临的艰巨任务，李克强总理在政府工作
报告中提出了更严厉的要求，他支持在中国开展的“三严三实 ”专题教育，要求加强行政监察和审计监
督。

对中国深化科技体制改革，提升国家创新能力的努力，《华盛顿邮报》称，中国政府决定大力推动中国
制造业的转型升级与“互联网+”的融合发展，并承诺到2020年，全社会研发经费投入将占GDP2.5%的比
重。这样一个数字在世界范围内都相当可观，这将是一个了不起的成就。新加坡《海峡时报》评论说，中
国的目标是到2020年，建设成为一个更加创新、包容、环境友好型的经济体，为此，中国计划到2020年，
科技进步对经济增长的贡献率达到60%。中国还计划拓展高铁网络，增加城镇人口，减少污染。这些举措
将成为中国经济增长的基础。

随着中国国力的提升，以及在全球治理
中扮演的角色越来越重要，两会上关于全球
事务的一些论述，也成为外媒关注的焦点。
在人大和政协首场新闻发布会
后，外媒纷纷刊文关注南海“军
事化”的问题。

BBC 中文网报道称，在回
答记者提问时，全国人大新闻发
言人傅莹“用了最长的篇幅来讲
述关于南海争议的问题”。印度
亚洲通讯社则报道说，傅莹为中
国“正名”，指出中国“军事化”南
海是子虚乌有，军事力量进出南海最
多的是美国。事实上，美国重返亚太一个
很重要的决定，就是要把其60%以上海军
部署在该地区。

对于中方的表态，伊朗英语新闻电视
台 Press TV 采访了美国 《执行策略评
论》 杂志编辑麦克·比灵顿，他直言不讳
地说：美国是因为对中国经济的崛起感到
了威胁，才对中国的岛礁建设予以了“错
误且危险的”指控。他认为，中国并
没有什么军事化的举动，相反，正是
美国在不断派遣导弹驱逐舰、B-52
轰炸机和其他非常先进的军舰和军机
在该区域往来。比灵顿指出，美
方声称中国威胁该地区的航行自
由，这是无中生有，中国并没有
制造威胁，而是在保卫自己。

在台湾政局改变的背景下，
海外媒体高度关注两岸关系走
向。《中时电子报》 注意到，今

年的政协工作报告将坚持“九二共识”、反对“台独”
等字眼写入报告，这一方面凸显大陆对台大政方针不
变，另一方面提醒民进党：大陆对台政策底线并未动
摇。关于习近平总书记 3 月 5 日参加上海代表团审议
时，就两岸关系发展发表的看法，《联合报》 解读出其
中释放的善意：“承认‘九二共识’的历史事实，两岸
就可保持良性互动。”

和平发展诚意赢得媒体肯定

王村公交专线汽车稳稳地
停在竹园村村口。今年春节，
我回到了如今的家乡——河南
省荥阳市王村镇竹园村。2010
年 7 月，作为南水北调中线工
程丹江口水库库区移民，我们
全村从河南省南阳市淅川县迁
到这里。

从村口放眼望去，是一望
无际的葡萄园，它就是远近闻
名的“王村镇有机葡萄园”。

它的主人是我的堂哥贾林，搬
迁前，他曾是一位书店老板。

当我在小路徘徊时，一个
熟悉的身影从葡萄园的小铁棚
里向我走来，“二妹，到我园
子里歇会儿，尝尝我亲手酿的
葡萄酒。”贾林哥哥笑着接过
我的行李。我抿了一口葡萄
酒，柔和甜暖，沁人心脾，一
路的劳顿便一扫而空。与夏天
葡萄大丰收时的热闹场景形成
对比，初春的园子显得清静，
只有几个工人的身影。“等葡
萄苗子 4 月初萌芽，咱再开始

‘摘蕊’‘打芽’，到时候园子
就热闹了。”堂哥向我解释道。

目前，葡萄园主要有市场
批发、采摘旅游和酿葡萄酒三
项业务。自从有了葡萄园，村
子里原本在外务工的人大都返
乡，跟着堂哥种葡萄，他们把
希望和梦想寄托在园里成串的
紫红葡萄上。

据堂哥介绍，这个大葡萄
园是南水北调中线工程20年移
民扶持计划的一部分，是国家
支持移民创业安家的重要举
措。“这个园子国家投资 80%，

主要用于园子基础设施建设，
如铝合金葡萄架、灌溉设施和
葡 萄 幼 苗 等 ； 我 个 人 投 资
20%，主要用于日常管理、人
员雇用和深度加工。没有国家
的扶持，我个人不可能建这么
大 的 葡 萄 园 。” 堂 哥 感 激 地
说，“政府还派郑州果树研究
所的刘研究员来葡萄园，为咱
提供免费的农业技术指导。”

“ 时 常 还 会 想 念 南 阳 老
家，但葡萄园让我对这里有了
更深归属感。6 年光阴倏忽而
过，这里早已成为我名副其实
的家乡了。”堂哥对未来充满
希望。

两会召开这几天，他给我
打电话的次数明显多起来，说
的最多的还是如何把他的葡萄
园做得更大。“政府工作报告
中说农药零增长，我打算更进
一步，尽量不用农药”。他告
诉我，自己已经学到一个“绝
招”，就是“当葡萄长到有黄
豆大小的时候，就把每一串都
套上袋子，既防虫害，又聚集
糖 分 ， 葡 萄 又 大 又 甜 ”。 此
外，他还要给葡萄园买保险。

“遇上洪涝、冰雹啥的，葡萄
大减产俺咋办？想到这儿，觉
都睡不踏实。不过，总理说，
今年‘完善农业保险’，这可
说到俺心眼里了，就是希望保
费能便宜点。”他说。

贾林和他紫红色的梦
贾平凡

今天，“侠客岛”岛友、“学习小
组”组员和读者主要关注“十三五”规
划的民生问题。

关注教育

岛友“Damon”：“十三五”规划
继续关注民生，关注老百姓切身利益。
高考制度改革是今年一大热点，也是社
会舆论关注的热点话题，希望能够顺利
推进。

组员“冰岛渔夫”：现在青少年的
教育是一个必须重视的问题。要加大传
统文化尤其是几千年文明发展史教育，
这是一个潜移默化打根基的基础工程。

关注“三农”

岛友“五洋捉鳖”：看到全面治理
拖欠农民工工资被很多代表委员关注，
我很高兴，希望关爱农民工能被列入

“十三五”规划。期待农民工待遇提高！
组员“保军永恒”：乡镇医院医生技

术、医疗器械相对较差，到大城市看病又
存在远、难、贵的问题。希望政府能够加
大投入，让老百姓在基层医院也能享受
优质医疗资源。

岛友“孤单游侠”：留守儿童带来
的社会问题是有目共睹的。解决地区发
展差异不是一朝一夕能做到的。换一个
角度，如果留守儿童在父母的就业地能
与当地孩子享有平等的义务教育，就能
减少留守儿童数量。

全国两会召开期间，为使边境偏远放牧点的牧民第一时间了解两会信息，武警新
疆某部官兵携带笔记本电脑、报纸等宣传材料，以徒步、骑骆驼的形式走村串户深入
开展两会宣传。

图为边防官兵前往一个牧民放牧点进行宣传。
吴明贤摄 （人民视觉）
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